

cias y se acordó se den albricias a los dos hombres que vinieron de Guía a dar la noticia de la venida del Señor Obispo, doscientos reales.

El motivo de esta acción de gracias lo cuenta Viera en su Historia, que a su vez lo toma de una carta del primo y secretario del Obispo, Don Juan García-Ximénez, escrita en 1691 al Arzobispo de Sevilla, Don Jaime de Palafox. Rabadán había embarcado en Cádiz el 5 de Julio de 1665, tardando casi seis meses en llegar a Canarias. Un largo viaje que se convirtió en una verdadera odisea. Su embarcación se perdió en el Océano, navegando primero «por costas de moros», para tomar luego rumbo hacia América, llegando a Puerto Rico y Santo Domingo. Al regreso, camino de Canarias, sufrió un nuevo y desgraciado percance. La nave se averió, siendo auxiliado por un navío de la flota inglesa, cuyo capitán exigió como pago la entrega de todos los bienes que llevaba el Obispo. Este llegó a puerto tan maltrecho que pensaban los canarios «*que no tendrían Obispo para veinte y cinco días*». Sin embargo, su Pontificado fue de 25 años, el segundo más largo de la Diócesis, y «*sin haber dejado después su residencia por una hora*»⁴.

Y luego que se reformó algo comenzó el gobierno de su Obispado y expidió un edicto general de gobierno para todos los Párrochos y Parroquias, que contiene veinte mandatos muy útiles para el buen gobierno y reformación de costumbres, y después, conforme fue teniendo las noticias de los que necesitaba remedio, fue expidiendo otros edictos y cartas pastorales e instrucciones por todo género de materias y reconociendo que los fieles de este Obispado no estaban muy instruídos en la doctrina Christiana, expidió un edicto para todos los Párrochos y Confesores en que los exortó al cumplimiento de su obligación para que enseñase e instruyessen a los fieles.

En efecto, sus cartas, escritos y pastorales son la mejor fuente para conocer su vida y su labor pastoral. Otra fuente imprescindible es la breve biografía escrita en 1691 por su primo y secretario Don Juan García-Ximénez, de la que hemos citado anteriormente algunos párrafos. Se titula según vemos en la portada:

Epítome de las Singularísimas Virtudes del Exemplarísimo, Virtuosísimo, y doctísimo Señor, el Ill^{mo} D^e. Dⁿ Bartholomé García-Ximénez Dignísimo Obpo de estas Yslas Canarias, muy digno de imitación, y que todos lo Veneren

El encabezamiento de la primera página dice:

Noticias de la exemplar vida del Ill^{mo}. Y Ven^e. S^r. D^e. Dⁿ Bartholomé García-Ximénez, Canónigo Lector de la S^{ta} Ygl^a de Sevilla, y Digníssimo Obpo de estas Yslas de Can.^{as} que falleció a 14 de Mayo de 1690.

Hemos tomado estos títulos del texto original conservado en Sevilla. En el Convento de la Candelaria se conserva una copia, realizada por el presbítero don Julio Ca-

⁴ Instrucciones de Agaete, folio 160.

Sánchez Rodríguez, Julio: «La Odisea del Obispo Rabadán», Iglesia al Día, Febrero y Marzo de 1997.